

Cáritas: esperanza y compromiso con los más vulnerables

El pasado 29 de mayo, Cáritas presentó la memoria de su trabajo durante el año 2024.

En total, Cáritas acompañó a 7.800 personas durante todo ese año gracias a más de 1.000 voluntarios, 63 trabajadores y un presupuesto de más de 4.870.000 euros.

Cáritas Diocesana de Ciudad Real presentó el pasado 29 de mayo en el Obispado, la Memoria correspondiente al año 2024, un documento que recoge el conjunto de acciones realizadas por la entidad durante el último ejercicio en favor de las personas más vulnerables de la diócesis.

En la presentación intervino el obispo, don Gerardo Melgar, que subrayó que en este Año Jubilar de la esperanza, Cáritas se presenta como «peregrina o sembradora de esperanza, acompañando a toda persona que tiene necesidad de ayuda y de esperanza en su vida». Destacó que «dondequiera que haya personas, allí hay esperanza», y afirmó que la labor de Cáritas es dar respuesta a esa búsqueda, ya sea de «algo positivo que espera obtener o esperanza de algo negativo que quiere erradicar de su vida».

El obispo insistió en el carácter eclesial de esta acción caritativa, señalando que «la caridad cristiana que se canaliza precisamente a través de la institución de Cáritas, pone a su disposición medios materiales y humanos para que los pobres puedan recobrar la esperanza en la vida». En este sentido, aseguró que «la caridad de la Iglesia es acción social a favor de los más desfavorecidos de la sociedad» y que esa



Cartel de la Campaña de Caridad de este año 2025

acción «se alimenta y sustenta en el mandamiento nuevo de Cristo».

Esta acción social, continuó don Gerardo, «nace, se alimenta y sustenta en el mandamiento nuevo de Cristo que los creyentes nos comprometemos a que se haga realidad mirando al frente, de frente a los pobres y sabiendo

desprendernos de algo propio para que los pobres puedan llevar una vida realmente digna y logren recuperar esa esperanza que les falta», dijo. Insistió en la necesidad de ayudar, porque «es la caridad de los creyentes en Cristo

[Continúa en la página 4]

XXV aniversario de la coronación de la Virgen de la Antigua



Los sacerdotes, junto al obispo, don Gerardo Melgar, al final de la misa del 31 de mayo



Bendición de la piedra conmemorativa de la coronación en la Plaza Mayor de Infantes

Villanueva de los Infantes ha conmemorado el XXV aniversario de la coronación canónica de la Virgen de la Antigua, patrona de la localidad, cuya imagen fue coronada el 27 de mayo de 2000 por el entonces obispo de Ciudad Real, Rafael Torija de la Fuente.

Con motivo del aniversario, la imagen se trasladó al municipio durante todo el mes de mayo, una visita que tradicionalmente se realiza entre mediados de agosto y principios de octubre. Durante estas semanas, la Virgen recorrió distintos templos de la localidad cada sábado, sustituyendo así las habituales sabinas que se celebran en su santuario durante mayo.

La imagen fue acogida sucesivamente en las iglesias de la Trinidad, Santo Domingo y el Corpus Christi, acompañada en cada traslado por

el rezo del rosario. El último sábado de mayo, la Virgen estuvo en el templo parroquial, donde culminaron estos encuentros.

El sacerdote Fernando Martínez Arcos destacó la intensidad con la que se ha vivido este mes mariano: «Todo el pueblo ha acompañado a la Virgen durante las sabinas, las iglesias abarrotadas, la gente viviendo con devoción como la Virgen visitaba la iglesia de su barrio».

Uno de los actos más significativos tuvo lugar el 18 de mayo, cuando se organizó por primera vez una magna ofrenda floral. «Algo espectacular —cuenta Martínez Arcos— donde parroquia, cofradía, ayuntamiento, hermandades, grupos parroquiales, colegios, institutos, asociaciones, barrios, las bandas de música, coros y danzas, residencias, niños, jóvenes y ancianos llevaron flores a la Virgen».

A lo largo del mes se celebraron además tres conciertos en honor a la Virgen de la Antigua en el templo parroquial, con la participación de las bandas de música locales y los grupos de coros y danzas.

El 29 de mayo tuvo lugar un acto penitencial que permitió a numerosos fieles acercarse al sacramento de la reconciliación.

El momento culminante de las celebraciones fue la eucaristía del sábado 31 de mayo, presidida por el obispo de Ciudad Real, don Gerardo Melgar Viciosa, y concelebrada por sacerdotes del arciprestazgo de Campo de Montiel y presbíteros naturales de Villanueva de los Infantes. A la misa asistieron las cofradías locales y las patronales marianas de todo el Campo de Montiel. Una vez terminada la misa, el obispo bendijo una piedra conmemorativa instalada en la plaza, que recuerda el lugar donde se coronó la imagen hace veinticinco años.

El programa concluyó el domingo 1 de junio con la celebración del sacramento de la Unción de los Enfermos en presencia de la Virgen. Participaron numerosos fieles, especialmente enfermos de la parroquia. Esa misma tarde, la imagen fue trasladada de regreso a su santuario, donde se celebró una misa de acción de gracias por todo lo vivido durante el mes de mayo.

El sacerdote Fernando Martínez hace balance de la celebración explicando que «ha sido un estímulo para el pueblo, que lo ha vivido con fe y devoción. Todo el pueblo se ha unido bajo el amor de la Virgen».



El obispo junto a la imagen de la Virgen de la Antigua

Carta de nuestro Obispo

Jornada *Pro orantibus*

Con el lema *Orar con fe, vivir con esperanza* este domingo de la Santísima Trinidad, 15 de junio, celebramos en la Iglesia la jornada de la vida contemplativa, *pro orantibus*, la fiesta de los monjes y monjas que están entregando y entregan su vida por entero, dedicados a la vida de oración por toda la Iglesia y, especialmente, por todos los que en este mundo secularizado no rezan ni poco, ni mucho, ni nada. Así, ellos están siendo creadores de fe y de esperanza en las personas creyentes y no creyentes y sembrando esperanza en medio de un mundo sin esperanza,

En un mundo al que le falta poder encontrar esperanza y necesitando de ella para encontrar sentido a su vida en medió de tantas preocupaciones y problemas, de las personas, de las familias, de los trabajadores, de los jóvenes, de los matrimonios y de todos; las personas consagradas a Dios en exclusividad y a la oración en particular están hablando al mundo y a la Iglesia de que tienen razones para mantener la esperanza en su vida, porque ellos tienen fijada la mirada en alguien que nunca falla, en el Señor y en su promesa que siempre es cumplida por Él.

Los contemplativos han elegido la mejor parte

Ellas y ellos, como contemplativas y contemplativos, saben que han elegido la mejor parte, escuchando a Jesús y siguiendo su mensaje. Mientras, los demás en el mundo estamos viviendo de acá para allá sin saber donde está nuestro verdadero tesoro tras el cual luchamos. Ellas y ellos, en cambio, han encontrado su verdadero tesoro y no lo cambian por nada, lo poseen sin dudas ni titubeos porque han encontrado el auténtico tesoro y corren tras él sabiendo que no están solos, que el Señor los

acompaña siempre y cumple en todo momento sus promesas cuando les dijo a ellos y ellas en el evangelio: «Yo estaré con vosotros todos los días a hasta el fin del mundo».

Ellos tienen su esperanza puesta solo en el Señor y, cuando nos miramos a nosotros mismos por dentro, nos damos cuenta que nuestra esperanza está puesta en otras muchas cosas. Las monjas y monjes contem-

Agradecemos a Dios el gran regalo de la vida monástica

plativos, desde su entrega y amor a Dios, Padre, Hijo y Espíritu Santo, que sigue siendo la razón de la entrega de su vida, mantienen viva la esperanza en Dios. Ante una jornada como esta, dedicada a la vida contemplativa, muestran su testimonio de esperanza a los demás, mostrando que la causa principal de su esperanza es la presencia de Dios en su vida. Llamen la atención de todos los demás porque en medio de tantas oscuridades de la vida estas personas siguen viendo clara la luz de Dios que brilla en su vida y que, a la vez, ilumina las oscuridades que se dan en la vida de los demás, cuando

prescindimos de Dios o no lo dejamos actuar ni entrar en nuestra vida, o no valoramos del todo su presencia en nuestra existencia.

En un mundo en el que se sobrevalora lo material de forma prioritario o no se valoran lo suficiente Dios y la fe, obcecados y cegados por las ofertas de la mundanidad, de lucha por el poder, el tener y el gozar, el ser humano termina siendo un ser que se considera vacío y no encuentra motivos firmes para mantener la esperanza.

Cuando la fe es la que rige las vida de quienes lo han entregado todo al Señor, sienten más firme su esperanza para seguir rezando y esperando en Cristo y para seguir viviendo como verdaderos discípulos y seguidores suyos.



Desde esta forma de vivir, los contemplativos y contemplativas se convierten en sembradores de esperanza auténtica y verdadera porque su esperanza esta apoyada en Dios que nunca defrauda a los que esperan en él.

Los contemplativos y contemplativas son un gran tesoro para el mundo y para la Iglesia porque, gracias a ellos, a su oración y a su testimonio, quienes estamos trabajando en la evangelización del mundo, encontramos el sentido y la fuerza para nuestra vida y para nuestra lucha por un mundo mejor y más humano, sintiéndonos respaldados por Dios y por las almas que dedican su vida a rezar por nuestra evangelización y son sembradores de esperanza con su testimonio en un mundo sin esperanza.

Agradecemos a Dios el gran regalo de la vida monástica y contemplativa y su oración que diariamente elevan las personas contemplativas por todas las personas, por todo los miembros de la Iglesia, por toda la sociedad y por todas las necesidades y pobrezas materiales o espirituales.

+ Gerardo Juelga
Obispo de C. Real



*«La caridad de la Iglesia
es acción social
a favor de los más
desfavorecidos
de la sociedad
y se alimenta y sustenta
en el mandamiento
nuevo de Cristo»*

[Viene de la portada]

y el buen corazón de las personas de buena voluntad los que hacen posible que Cáritas tenga los medios necesarios para que los que no tienen dispongan de lo necesario para llevar una vida realmente digna».

Don Gerardo explicó que el amor a Cristo tiene que traducirse en el amor a los hermanos, a los pobres, «con los que Cristo mismo se identifica», dijo. Por eso, «en medio de la sociedad y de una sociedad individualista y egoísta, florece como una con una fuerza grande la luz y la fuerza de Cáritas, que está presente y da respuesta a las necesidades, expectativas y esperanzas de los pobres y desahuciados de esta sociedad».

Compromiso, solidaridad y esperanza

Por su parte, la directora de Cáritas Diocesana, Conchi Aranguren, presentó la memoria como «el reflejo del compromiso, la solidaridad y la esperanza que, día a día, compartimos con miles de personas en situación de vulnerabilidad en nuestra diócesis». Explicó que el documento es tanto una herramienta de transparencia como un altavoz: «Queremos rendir cuentas con transparencia, pero también dar voz a quienes muchas veces no la tienen».

Aranguren subrayó el papel clave de las Cáritas parroquiales, «que son la puerta de entrada para promover y realizar estas acciones, ya que son el corazón del trabajo social de Cáritas



De izq. a dcha., María Dolores Olmedo, secretaria general de Cáritas Diocesana, el obispo don Gerardo Melgar, y Conchi Aranguren, directora de Cáritas Diocesana, durante la presentación de la memoria

en el territorio». En estas, afirmó, se prioriza «el trato humano y la escucha activa», pues cada persona es acogida «con respeto, sin juicios y se le ofrece un espacio donde pueda expresar su situación, sus miedos y sus esperanzas».

En su intervención, también tuvo palabras de agradecimiento para quienes hacen posible esta labor: «Gracias a estas personas, Cáritas actúa como puente entre la necesidad y la esperanza. Su acción no solo mejora vidas individuales, sino que fortalece el tejido social».

Los números de la acción de Cáritas con los desfavorecidos

Finalmente, la secretaria general de Cáritas Diocesana, María Dolores Olmedo, desgranó los datos más relevantes de la memoria. En 2024, Cáritas atendió a 7.800 personas de forma directa. Además de la importancia del número, la secretaria general manifestó el «compromiso en la defensa de la dignidad humana de todas las personas, haciendo visible la realidad que éstas viven y que para nosotros no son un número más; tienen nombre y apellidos, les ponemos rostro, forman parte de la vida de Cáritas».

De estas 7.800 personas, fueron atendidas por primera vez en la entidad un total de 1.555 personas «lo que por un lado constata, que la posibilidad de vivir en una situación

de vulnerabilidad o exclusión social es fácil hoy en día, y por otro, que las situaciones de pobreza se cronifican y mantienen en el tiempo».

Olmedo detalló los programas de Cáritas. Desde el Programa de Acogida y Acompañamiento —que es la puerta de entrada a Cáritas— fueron atendidas 4.625 personas, prestando más de 17.500 ayudas para cobertura de necesidades básicas como alimentación e higiene, pago del alquiler, pago de suministros del hogar y gastos sanitarios entre otros.

Fruto de los procesos de acompañamiento que se inician en la acogida, desde el Programa de Familia se realizaron acciones educativas, reali-



***Con la Memoria
«queremos
rendir cuentas
con transparencia,
pero también dar voz
a quienes muchas veces
no la tienen»***



*La campaña de ayuda a
Valencia y Albacete por
la DANA recaudó
en nuestra diócesis
642.490 euros*

zando seguimiento familiar a 1.661 personas, de las que 542 participaron en 39 talleres educativos realizados por toda la diócesis.

Respecto a las personas mayores, Cáritas acompañó a 532 personas, especialmente a las que viven en entornos rurales. Con ellas se trabaja fomentando «sus capacidades y potencialidades desde la solidaridad, los valores, las tradiciones y la comunicación entre los mayores de las distintas poblaciones rurales de la provincia».

En el Área de Inclusión Social se trabaja con inmigrantes, mujeres en contexto de prostitución, personas sin hogar y con adicciones. Durante 2024 se atendió a 3.536 migrantes, además de 1.002 temporeros. «A pesar del trabajo y esfuerzo realizado, seguimos observando trabas burocráticas a hora de poder acceder a la apertura de una cuenta bancaria, de realizar un empa-



El obispo insistió en la presentación en que la acción de Cáritas se sustenta en el «mandamiento nuevo de Cristo»

dronamiento, conseguir una tarjeta sanitaria, homologar unos estudios o regularizar la situación administrativa», denunció Olmedo.

En cuanto al Programa de Mujer, que acompaña a mujeres en contexto de prostitución, se ayudó el pasado año a 56 mujeres, entre las que se detectaron 16 casos con indicios de explotación sexual y 15 con indicios de trata.

En el programa Sin Hogar, Cáritas dio respuesta a 578 personas que vivían en la calle, sin un hogar digno o sin cobertura sanitaria, social o legal.

En el Programa de Adicciones, dirigido a la reducción de daños e inicio de tratamientos de personas con adicciones, se acompañó a 373 personas.

En el Programa de Empleo y Economía Social, Cáritas Diocesana de Ciudad Real atendió a 648 personas durante el 2024. «Con una Agencia de Colocación homologada, una empresa de inserción y dos líneas de negocio, Cáritas promueve la inserción socio laboral de las personas en riesgo o exclusión social y también la igualdad de oportunidades, la no discriminación y la participación activa», explica la secretaria general.

Por último, Olmedo explicó la ayuda a través de campañas de emergencia y de cooperación fuera de la provincia. Se trabajó en 13 proyectos de cooperación con presencia en 8 países: Bolivia, Perú, Ecuador, Haití, Burkina Faso, Camerún, Congo Brazaville y Palestina. Además, se dio respuesta humanitaria a Haití y a Tierra Santa, así como el apoyo a la campaña de emergencia de Cáritas en Valencia y Albacete por la DANA. Para este fin, se destinaron 642.490 €.

Cáritas Diocesana de Ciudad Real mantiene activas 85 Cáritas parroquiales y 10 Cáritas interparroquiales. Este trabajo se hace gracias a 1.081 voluntarios y 63 personas contratadas. Un trabajo y una misión que contaron en 2024 con un presupuesto superior a los 4.870.000 €, con un 34,4% de fondos públicos, un 55,3% de fondos propios (en los que se incluyen las colectas y las aportaciones de socios y donantes) y un 10,3% de empresas o entidades privadas.



Señor, ¡qué bueno es que estemos aquí!

Hoy, en el domingo de la Santísima Trinidad, celebramos la jornada Pro Orantibus, este año con el lema Orar con fe, vivir con esperanza. Las mercedarias calzadas de Miguelturra nos escriben en este día dedicado a la vida contemplativa.

MERCEDARIAS CALZADAS DE MIGUELTURRA

Dios llama al elegido de un modo especial para un encuentro, una experiencia profunda y personal. Regala este don maravilloso a quien él quiere y lo eleva a una vida de contemplación.

Solo el encuentro con Cristo cambia nuestra historia y a este encuentro tenemos que volver, una y otra vez, para estrenar cada día el gozo de la llamada (*Vita consecrata*).

La vida de contemplación nos ayuda a vivir como cristo obediente, casto y pobre; que se gasta y desgasta en el servicio del Señor, pero también es seguirlo en las dificultades.

En la oración, contemplamos al mismo Dios haciendo maravillas por su pueblo; manifiesta su amor, como se manifestó en el desierto, Sinaí, donde se palpa la presencia de Dios y lugar del encuentro con la Trinidad. «Venid a un lugar a descansar».

«Dios baja a pasear con Adán y Eva»

La vida Consagrada es subida al monte Tabor, para después bajar al valle de la vida, pero nunca vamos solos, nos acompaña el peregrino, la Iglesia, la comunidad que sube junto al contemplativo para subir a Jerusalén.

Esta vocación es para los escogidos como Pedro, Santiago y Juan.

Una vida de Contemplación es subir, escalar esa montaña alta y apartada, no olvidemos que esta vida es un don de Dios, un regalo en el que tenemos la búsqueda constante del amor de Dios, un amor que se sacia en la contemplación. «Al amanecer me saciaré de tu semblante» (salmo 17).

Subir a la montaña con Jesús no solo significa contemplar, sobre todo es purificación del alma, de nuestra conducta, reconocermos para mejorar, cambiar y convertirme.

JUNIO
15
2025

Orar con FE,
VIVIR CON
ESPERANZA

JORNADA
PRO ORANTIBUS
Solemnidad de la Santísima Trinidad

CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA

COMISIÓN EPISCOPAL PARA LA VIDA CONSAGRADA

Subir es un regalo de Dios porque de Él se obtiene la fuerza necesaria para llegar a ese encuentro de intimidad, no subamos a la montaña si no es iniciativa de Dios.

Vivir vida de contemplación no solo es gozo; desde lo alto Dios te da a conocer las necesidades de la humanidad, las dificultades y sufrimientos que gritan auxilio.

La vida consagrada esta llamada a vivir con exigencia una vida de separación con el mundo.

Debemos tener tiempo para «estar a solas» con Dios y recibir de él fuerzas para servir a los hermanos.

Ante este don tan sublime debemos ser agradecidos a nuestro Padre Dios y nuestra santísima Madre por manifestarnos su amor.

Día del Misionero Diocesano

Este domingo 15 de junio celebramos el Día del Misionero Diocesano. Se trata de una jornada que se sitúa en esta fecha por ser cercana al martirio de Vicente Hondarza, misionero de nuestra diócesis, natural de Fernancaballero, que fue asesinado el 14 de junio de 1983

Hoy celebramos en nuestra Iglesia el Día del Misionero Diocesano, organizada por la Delegación Diocesana de Misiones. Este año, la delegación ha elegido el lema haciendo referencia al Jubileo: *Peregrinos de esperanza*.

La fecha de esta jornada se hace coincidir con el domingo más próximo al martirio del sacerdote y misionero Vicente Hondarza, asesinado en Lampián, Perú, el 14 de junio de 1983.

Para la jornada, el delegado de Misiones en nuestra diócesis, Damián Díaz Ortiz, hace una llamada a la corresponsabilidad en la misión *ad gentes*, pero explicando la llamada especial que reciben los que «dejan familia, cultura, bienes, para salir y marchar lejos a compartir vida y Evangelio con quienes no conocen a Jesucristo».

Díaz Ortiz nos invita a todos a sentirnos misioneros junto a los misioneros, cumpliendo nuestro «compromiso a través de la oración, el apoyo moral y espiritual y nuestra colaboración económica», dice el sacerdote.

Por último, el delegado explica que nuestros misioneros necesitan nuestra ayuda: «De todos nosotros depende que ellos puedan continuar llevando esperanza por el mundo. Junto con ellos, nosotros somos *Peregrinos de esperanza*».



Retiro de Proyecto Amor Conyugal



El fin de semana del 16 al 18 de mayo tuvo lugar en la casa de espiritualidad de la población de Herencia un retiro de Proyecto Amor Conyugal, el cuarto que se celebra en nuestra diócesis.

En la actividad participaron dieciséis matrimonios de diversos lugares de la geografía española «para descubrir la sacralidad de su vocación y así poder vivir su matrimonio como Dios lo pensó», explican desde la organización.

El domingo se celebró la eucaristía, que presidió el obispo, don Gerardo Melgar.



Jn 16, 12 - 15: Jesús les decía que el espíritu les había de guiar.

Comentario: Venimos del Padre creador, fuimos asumidos por el Hijo salvador, nos congregamos en torno al Espíritu Santo animador.

Para la celebración *Por Carmelitas Descalzas de Ciudad Real*

Domingo de la Santísima Trinidad

Moniciones

- **ENTRADA.** Celebramos este domingo la solemnidad de la Santísima Trinidad, amor en sí mismo y amor inmenso para cada uno de nosotros. También la Iglesia celebra en este día la jornada *Pro Orantibus* recordando a aquellos que han sido llamados a hacer de su vida oración y de la oración «vida», entregada a Dios y a los hombres.
- **1.ª LECTURA (Prov 8, 22 - 31).** Jesús, la sabiduría de Dios, el verbo de Dios engendrado antes de los siglos, nos ama, goza y se deleita con cada uno de nosotros haciéndonos partícipes de su gracia.
- **2.ª LECTURA (Rom 5, 1 - 5).** Cristo nos ha obtenido la paz con Dios por su entrega; y nos ha obtenido también la alegría aún en medio de las tribulaciones, porque gozamos en la esperanza del amor que el Espíritu Santo ha derramado en nuestros corazones.
- **EVANGELIO (Jn 16, 12 - 15).** El Espíritu Santo nos conduce a Jesús, que es la verdad. Y nos comunica la vida íntima de Dios, Trinidad en la unidad.
- **DESPEDIDA.** Hemos celebrado el misterio del amor trinitario de Dios, que llena el alma de la paz y del gozo de saber que el Señor habita en nosotros y camina con nosotros. Llevemos a nuestros hermanos la esperanza gozosa de una vida nueva en Cristo.

Oración de los fieles

- S. Con filial confianza, supliquemos al Padre por medio de su hijo Jesucristo:
- Por el papa León XIV, por nuestro obispo Gerardo y todos los pastores: para que confirmen a sus hermanos en la fe y alienten la acción misionera de la Iglesia. Roguemos al Señor.
 - Por la paz en el mundo. Por la unión de todos los hombres en Cristo. Roguemos al Señor.
 - Por todos los que han sido llamados a la vida contemplativa: para que vivan en gozosa esperanza su entrega al servicio de Dios y de sus hermanos. Roguemos al Señor.
 - Por el aumento y santidad de las vocaciones a la vida sacerdotal y religiosa. Por los matrimonios cristianos. Por todas las familias. Roguemos al Señor.
 - Para que sepamos vivir con gratitud nuestra vocación de hijos de Dios, amados del Padre, hechos hijos en el Hijo y santificados por el Espíritu Santo. Roguemos al Señor.
- S. Te lo pedimos, por Jesucristo nuestro Señor.

Cantos

Entrada: Señor, Dios nuestro (CLN/501) **Salmo R.:** ¡Señor, Dios nuestro, qué admirable es tu nombre en toda la tierra! (LS) **Ofrendas:** Bendito seas, Señor (CLN/H6) **Comunión:** Cantemos al amor de los amores (CLN/O8) **Despedida:** Eres más pura que el sol (CLN/307)

Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

III Semana del Salterio. **Lunes** 2Cor 6, 1 - 10 • Mt 5, 38 - 42 **Martes** 2Cor 8, 1 - 9 • Mt 5, 43 - 48 **Miércoles** 2Cor 9, 6 - 11 • Mt 6, 1 - 6.16 - 18 **Jueves** 2Cor 11, 1 - 11 • Mt 6, 7 - 15 **Viernes** 2Cor 11, 18.21b - 30 • Mt 6, 19 - 23 **Sábado** 2Cor 12, 1 - 10 • Mt 6, 24 - 34